

Moreno, Ernesto, Felipe Torres e Isabel Chong (editores). **El sistema poscosecha de granos en el nivel rural: problemática y propuestas**, México, PUAL-UNAM / FAO y Boruconsa, 1995, 414 pp.

A pesar del acelerado crecimiento industrial y demográfico de las últimas décadas, así como de la forzada inserción de México en el llamado “primer mundo”, nuestro país sigue teniendo un sector rural con un peso importante en la vida económica y política. Sin embargo, este sector por características históricas, culturales, pero sobre todo geográficas, no es homogéneo.

Lo anterior ha traído como consecuencia una polaridad en cuanto al tipo de productores, tipo de cultivos, formas de producción e inserción de éstos en las economías locales, regionales y nacional. En este sentido, las formas de producción, de comercialización, así como de gestión política son diferentes y en muchos casos aisladas; todo ello es relevante, pues determina en gran medida las pérdidas o ganancias que puedan obtener los diferentes productores rurales.

En México, la producción que se genera en el sector rural tiene una importancia estratégica para el desarrollo económico

del país, puesto que produce alimentos básicos para la población y materias primas para la industria. Pero además, puede garantizar la autosuficiencia alimentaria y, en algunos casos, la estabilidad social de un país.

Sin embargo, alrededor de todos los cultivos agrícolas —especialmente los productos básicos— existen una serie de factores asociados directa o indirectamente a la cosecha: plagas, hongos, humedad, almacenamiento, transporte, etcétera, que inciden en las pérdidas de granos básicos, y en consecuencia repercuten en los niveles de vida de los productores.

Justamente el análisis y discusión de esta problemática que se conoce como *sistema poscosecha* es el objeto del libro que ahora nos ocupa. En este trabajo se logró reunir a expertos de diferentes instituciones nacionales y extranjeras, quienes expusieron sus puntos de vista en el *Foro internacional sobre el sistema poscosecha de granos en el nivel rural: problemática y propuestas para su mejoramiento*.

Resultado de dicho evento fue el libro que ahora reseñamos, el cual está dividido en tres partes relacionadas entre sí:

*Primera parte: “Antropología, historia y sociología del pequeño*

*productor de granos básicos”*

Esta parte destaca la importancia cultural que tienen y han tenido granos básicos como el maíz y frijol en el sector rural, en donde su presencia a lo largo de cientos de años ha sido la base alimenticia y civilizatoria de una nación.

La presentación de los análisis antropológicos contribuye a corroborar lo anterior, y a su vez, muestran diferencias importantes en las formas productivas, tecnológicas y de articulación que los productores de algunas zonas indígenas del país tienen con el mercado; así como la existencia y permanencia de una producción agrícola basada en el minifundio, el temporal y orientada fundamentalmente al autoconsumo. Todos ellos son indicadores de la heterogeneidad del sector rural mexicano.

Los elementos anteriores plantean la imposibilidad, de que dentro de la actual crisis económica y agrícola que vive el país, así como de las reformas hechas al artículo 27 constitucional, una parte significativa del sector rural *no pueda acceder* a la “modernización” del campo mexicano, lo que paralelamente traerá serios problemas de migración, desempleo y concentración de tierras.

*Segunda parte: “Economía campesina y desarrollo rural”*

Los elementos anteriores sirven como contexto para que en la segunda parte del libro, se analice la importancia de la economía campesina y su incidencia en el desarrollo rural.

En esta parte, el común denominador manejado por los autores es la presencia de la crisis agrícola en el país, que seguramente con la puesta en marcha del Tratado de Libre Comercio (TLC) se agudizará, y causará efectos negativos a una parte considerable de los productores rurales del país.

No obstante, los autores plantean que las posibles alternativas de solución estarían basadas fundamentalmente en torno a tres elementos básicos: el desarrollo, el poder y democracia. A lo que sería importante agregar dos elementos interrelacionados entre sí: *acceso tecnológico* y la *construcción de carreteras*, que garanticen la producción, el acopio y abasto interno de alimentos en el nivel rural, estatal e intraregional.

Por lo que respecta al primer punto, los autores proponen creación de tecnología accesible para los productores del sistema poscosecha, que sea acorde a las características geográficas de ca-

da zona agrícola del país. Por otro lado, en las fases de transporte, almacenamiento y acondicionamiento, proponen alternativas de solución en aquellos puntos neurálgicos que lo aquejan.

*Tercera parte: El sistema poscosecha de granos en el medio rural*

La tercera parte del libro se refiere a la existencia y análisis —en varios países de América Latina— de tecnología inadecuada así como al manejo ineficiente de los granos y semillas en el medio rural, los cuales pueden alcanzar hasta un 30 ó 40% de pérdidas en el sistema de autoconsumo en México.

De igual manera, se hace énfasis en el efecto negativo que las políticas neoliberales han tenido en el sector agrario de los países latinoamericanos, y en el efecto tan severo que están resintiendo los productores rurales; ante

lo cual, se hace necesario en cada nivel del sistema poscosecha, la elaboración de diagnósticos multidisciplinarios y regionales, en los cuales se privilegie la forma en cómo se puede lograr la autosuficiencia en granos alimenticios obtenidos, no sólo por el aumento de la producción en el campo, sino por la conservación adecuada de los mismos a través de sistemas de almacenamiento eficaces.

Así mismo, se rescata de los autores la importancia que tienen el establecimiento de un sistema eficaz de evaluación que permita calcular con exactitud las pérdidas en cantidad y calidad en el sistema poscosecha.

Sin lugar a dudas, el libro viene a llenar un hueco importante en los trabajos que realizan los estudiosos del sector rural, y se convertirá en una lectura obligada para la consulta de los investigadores de los problemas rurales. EDUARDO LÓPEZ RAMÍREZ.

---